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ГЛАЗУНОВКА
Вчера под председательством заме�

стителя главы администрации района
Г.Н. Бабенкова состоялось заседание
районной комиссии по оказанию мало�
имущим гражданам адресной государ�
ственной помощи. 

Рассмотрено 11 заявлений, два из
которых отложено (до сбора граждана�
ми дополнительных документов), по од�
ному заявлению просителям отказано.
Сумма денежных средств, которые бу�
дут выплачены остальным заявителям,
— 11,3 тысячи рублей.

Аналогичные заседания проводятся
ежемесячно. Помощь гражданам оказы�
вается как деньгами, так и продуктовы�
ми наборами и вещами.

ДОЛГОЕ
В администрации района состоялось

совещание, посвящённое дальнейшей
газификации района. Было отмечено,
что в федеральную программу "Соци�
альное развитие села до 2010 года" и
по линии ОАО "Орёлоблгаз" в план
строительства газопроводов включены
населённые пункты Александровка,
Вышнее Долгое, Гремячка, Козьма�Де�
мьяновка, Новотроицкое и Рогатик.

Монтажные работы начнутся в апре�
ле. В настоящее время ведётся подвоз
материалов.

ЗМИЁВКА
В районе заканчивается приёмка тех�

ники к весенним полевым работам. Ко�
миссия районного управления сельско�
го хозяйства и продовольствия отмеча�
ет высокую готовность технических
средств во всех хозяйствах. Кроме того,
инвесторами и сельхозпредприятиями
закуплены новые широкозахватные аг�
регаты, 12 немецких сеялок "Амацоне"
и 20 тракторов МТЗ�1221, которые спо�
собны работать с оборудованием как
российского, так и импортного произ�
водства.

Наличие удобрений и горюче�сма�
зочных материалов в хозяйствах — пока
50%  к потребности. 

КРАСНАЯ ЗАРЯ
Четыре дома в селе Орево, два — в

деревне Кукуй и по одному в селе По�
кровском и деревне Кавказ могут быть
подтоплены этой весной в результате
подъёма воды. Такой список составила
районная комиссия по чрезвычайным
ситуациям. 

На случай оказания помощи людям в
распоряжении спасателей имеются две
лодки, сформированы две врачебные
сестринские бригады, с населёнными
пунктами установлена постоянная
связь.

Если возникнет необходимость эва�
куировать граждан, их разместят либо у
родственников, либо по согласованию с
различными учреждениями.

КРОМЫ
В кромском профессиональном учи�

лище № 19 впервые состоялся област�
ной конкурс профессионального мас�
терства среди будущих парикмахеров.
В области такой специальности обучают
только четыре образовательных учреж�
дения — профессиональные лицеи № 1
и № 2 (Орёл), ПУ № 13 (Ливны) и ПУ 
№ 19 (Кромы).

Конкурсантов представило каждое
учебное заведение. Девушки выполняли
по два задания — женскую стрижку и
причёску. В результате победу одержа�
ло ПУ № 13 (в личном зачёте лучшей
стала Елена Головина), второе место —
у профессионального лицея № 1, третье
— у ПУ № 19. 

НОВОСИЛЬ
Завтра в районном центре культуры и

досуга состоится районный этап обла�
стного фестиваля детского творчества
"Музыка мира и дружбы язык". Органи�
заторами мероприятия выступят ново�
сильский центр культуры, Голунский и
Одинокский сельские Дома культуры.

Будут показаны театрализованные
сценки, танцы, сольные выступления,
инструментальные композиции.

Победители выступят на областном
этапе фестиваля.   

ОРЛОВСКИЙ РАЙОН
Два человека погибли в результате

аварии, которая произошла вчера в
полночь на 18�м километре автодороги
Орёл — Тамбов. Причиной ДТП стало
то, что "Жигули" выехали на полосу
встречного движения и столкнулись с
прицепом двигавшегося навстречу 
"КамАЗа". 

СОСКОВО
В конце апреля в деревне Мураевке

откроется детский сад. Он разместится
в здании сельского Дома культуры.

Его будут посещать 14 детей. Штат
из четырёх сотрудников уже укомплек�
тован. 

На подготовку помещений, закупку
мебели, постельного белья и других не�
обходимых предметов из бюджетов
района и сельского поселения затраче�
но 107 тысяч рублей.

ХОТЫНЕЦ
4 апреля в районной ветеринарной

лечебнице состоится смотр сил и
средств по борьбе с птичьим гриппом. 

Сформированные группы охраны
правопорядка, медицинского надзора,
ветеринарной разведки, дезинфекции,
убоя и утилизации птицы продемон�
стрируют имеющуюся в наличии экипи�
ровку и транспортные средства, ответят
на теоретические вопросы.

Информагентство

"Орловской правды".

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ

О Р Л О В С К О Е  С Е Л О ВЕСНЕ НАВСТРЕЧУ

"Не может русский человек про�
жить без этого овоща, — рассуждал
Карлышев. —  Богатая витаминами
капуста круглый год необходима в
любом виде: и свежая, на борщи и
салаты, и квашеная — не зря ведь
ее называют северным лимоном".

В начале 1990�х Владимир Кар�
лышев и еще несколько тружеников
хозяйства  решились выйти из сов�
хоза со своими земельными доля�
ми.  Пашни было маловато, и фер�
меры взяли в аренду недостающие
гектары. Оформили кредиты на
приобретение техники…

Стоит ли говорить, что ситуация
на селе уже не была благополуч�
ной, и на стабильные цены рассчи�
тывать не приходилось.  Тогда фер�
меры�партнеры отговорили Влади�
мира Николаевича от затеи отдать
большую часть земельных площа�
дей под капусту. Посадили карто�
фель, гречиху. Но по осени продать
картошку не смогли. Пришлось
сдать 50 тонн на… свиноферму.
Расчет получили худосочными по�
росятами. После неудавшейся по�
пытки совместной работы коопера�
тив фермеров распался. 

Крестьяне поделили технику.
Карлышеву достались рожки да
ножки: трактор Т�40 и изношенный
почвообрабатывающий инвентарь.
Это уже много позже Владимир Ни�
колаевич приобрел по лизингу со�
временный МТЗ�82. А поначалу вы�
ручал фермер Кувшинов. Вместе с

ним Карлышев и занялся выращи�
ванием капусты, предусмотритель�
но заключив договор о ее поставке
с овощебазой (ныне она принадле�
жит  ОАО "Нива�плодоовощ").

В первый год фермеры сдали
около 60 тонн капусты и получили

реальную прибыль. Так продолжа�
лось и в последующие годы. С "Ни�
вой�плодоовощ" Карлышев со�
трудничает и  по сей день.  А по по�
воду  того, что кому�то не удается
реализовать выращенные овощи
(целые хозяйства забросили ово�
щеводство якобы из�за его нерен�

табельности), Карлышев недоуме�
вает: 

— Спрос на овощи был и будет
всегда, — говорит фермер. — Сле�
дует учиться искать рынки сбыта.
Мне повезло с партнером. Овощи у
меня закупают оптом и с расчетами

не подводят. К тому же я имею воз�
можность самостоятельно  зани�
маться доставкой товара: живу не�
далеко от Орла и грузовой автомо�
биль имею. Кстати,  по заказу парт�
нера я недавно занялся  выращива�
нием ранних и суперранних сортов
капусты. Цена на нее очень выгодна.

Кроме ранней
капусты  на 40 гек�
тарах фермер вы�
ращивает и другие
овощи: кабачки,
огурцы и т.д. На 30
гектарах — зерно�
вые. Но, по словам
Карлышева, гектар
овощей дает столь�
ко же выручки,
сколько десяток
гектаров зерновых. 

Фермер "увлека�
ется" и зимними
сортами капусты.
Поначалу хранил
позднюю капусту в
буртах,  а потом за�
нялся строительст�
вом овощехранили�
ща. По  его словам,
зимние сорта рас�
купают не менее
охотно, чем ранние,
и осенью на засол�
ку, и весной. На яр�
марках за капустой
Карлышева выстра�
иваются длинные
очереди. 

Как�то фермер со своей капус�
той и другими овощами добрался
до самого Санкт�Петербурга. В со�
ставе делегации АККОР принимал
участие в ярмарке "Российский
фермер". По объему продаж эколо�
гически чистых овощей, по востре�

бованности их потребителями кре�
стьянское хозяйство "Карлышев"
заняло второе(!) место. Около 10
тонн капусты, кабачков, огурцов и
свеклы "ушли" в считанные часы.
Это к вопросу о спросе на наши ор�
ловские овощи.

Только трудолюбием и беско�
нечным терпением кресть�
янин может чего�то до�
биться, убежден фермер.
Кстати, на сегодняшний
день благодаря капусте
Карлышева в окрестных
деревнях решаются мно�
гие социальные пробле�
мы. Владимир Николаевич
никому не отказывает в

помощи. Он не только своевремен�
но рассчитывается с крестьянами
за аренду земельных долей, но и
помогает им со вспашкой и обра�
боткой огородов, с приобретением
семян.

Понимая, что  останавливаться
на достигнутом нельзя, фермер
планирует значительно расширить
площади под капусту. До сих пор
членам его многочисленной  семьи
(в КХ "Карлышев" работают стар�
шие сыновья Владимира Николае�
вича и его племянники) посадкой
капусты приходится заниматься
вручную. Крестьянскому хозяйству
необходимо приобрести рассадо�
посадочную машину.

— Если бы, к примеру, пять фер�
меров�овощеводов имели необхо�
димую высокопроизводительную
технику, — говорит Карлышев, —
то мы бы всю нашу область капус�
той обеспечили. 

Сегодня все надежды фермера
на субсидированный кредит по
проекту "Развитие АПК". Получить
кредит не так просто: залоговая ба�
за крестьянского хозяйства слиш�
ком слаба. Есть выход: объеди�
ниться в кооператив с другими
фермерами�овощеводами.  Навер�
ное,  Карлышеву  все же стоит по�
искать желающих обеспечить капу�
стой всю область.

Наталья ЗАРУБИНА.

Орловский район.

ЧТО ФЕРМЕР В КАПУСТЕ НАШЁЛ?

Фермер Владимир Карлышев из Орловского района — человек

твердой воли. Если уж что задумал — обязательно сделает. Еще 

с доперестроечных времен была у него заветная мечта:

организовать свое дело. Работая в совхозе "Память Ильича",

Владимир Николаевич представлял себе, как он будет

выращивать много капусты — целые поля крепких белых кочанов,

торговать ими на ярмарках, сдавать капусту на овощные базы.

Вспоминаю бывшего директора
филиала Сосковского ПТУ в по�
селке Нарышкино М.Ф. Павло�

ву. Когда Марию Федоровну, бывшего
учителя географии, назначили на
должность директора училища, мно�
гим казалось, что участь ее незавид�
на. Не все мужчины�мастера находи�
ли общий язык с разнокалиберной пэ�
тэушной братией. Каково же было
всеобщее удивление, когда спустя не�
сколько месяцев воспитанники Марии
Федоровны уже маршировали на смо�
трах строя и песни, в белоснежных ру�
башках и "бабочках" выступали на
всех районных мероприятиях, испол�
няя патриотические песни. Мария Фе�
доровна прививала ребятам уважение

к самим себе: "Вы — рабочий класс,
надежда и опора страны!". Благодаря
своему педагогическому и организа�
торскому таланту она сумела добить�
ся того, что мальчишки и не помышля�
ли о прогулах. Обучение в филиале
стало действительно престижным.
Воспитанники успешно получали
среднее образование и профессию.
Вернувшись из армии, шли на заводы
и фабрики, на сельхозпредприятия, в
техникумы и вузы. 

Теперь директором училища явля�
ется другой человек. Мария Федоров�
на ушла на заслуженный отдых. Но все
лучшее, что было сделано за годы ее
работы в училище, осталось. О качес�
тве нынешнего обучения говорит хотя
бы такой факт: ежегодно выпускники
училища становятся студентами аг�
рарных вузов, а в прошлом году двое
выпускников стали курсантами… во�
енной академии в Петербурге.

Престиж рабочих профессий и в
настоящее время во многом за�
висит как от личных качеств ди�

ректоров и преподавательского со�
става профессиональных училищ и
лицеев, так и от того, насколько они
способны справляться с дефицитом
денежных средств. Парадокс: реклам�
ные газеты пестрят объявлениями о
том, что на работу требуются работ�
ники массовых профессий, а многим
училищам и лицеям становится не по
силам готовить востребованные вы�
сококвалифицированные кадры. Не�
достаток средств на обслуживание,
как правило, изношенной и устарев�
шей техники бьет прежде всего по ка�
честву обучения будущих механизато�
ров — трактористов�машинистов.

По информации областного управ�

ления общего и профессионального
образования, парк техники училищ,
готовящих кадры для села (их в обла�
сти десять), не пополняется уже более
15 лет. Училищам и лицеям порой не
хватает средств даже на горючку, зап�
части, оформление документации по
перерегистрации техники в гостех�
надзоре. Это общая проблема для
всех учреждений начального профес�
сионального звена регионов. 

Многие наши училища и лицеи не
ждут манны небесной и стараются
компенсировать нехватку выделяе�
мых средств доходами от выращива�
ния на своих учебных участках карто�
феля, овощей, зерна. Так работают
мценский агролицей, кромское, по�

кровское профессиональные училища
и многие другие. И в этом заслуга ди�
ректоров этих учреждений, опытных
руководителей, которые реально ви�
дят ситуацию в производственной
сфере начального профессионально�
го образования. Те же училища, где не
ведется хозяйственная деятельность,
уже не живут, а выживают. 

Тяжелая ситуация в Болховском
профессиональном училище. По ин�
формации отдела инспекции гостех�
надзора, в прошлом году квалифика�
ционный экзамен с первого раза сда�
ли здесь лишь единицы выпускников.
Имеющаяся техника морально и фи�
зически устарела. Что же касается
прохождения практики на сельхоз�
предприятиях, то директор училища
В.А. Воскобойников признается: с же�
ланием с ребятами работает лишь
фермер В.И. Шашков, сам бывший
выпускник училища. Сельхозпредпри�
ятия района на сотрудничество идут
неохотно: жаль свою технику. 

В Хотынецком училище со сдачей
квалификационного экзамена в 2005�м
также была похожая ситуация. Вся
сельхозтехника училища уже длитель�
ное время стоит на приколе: нет
средств на ее перерегистрацию.
Учебное хозяйство сработало с убыт�
ком, поэтому есть трудности с приоб�
ретением горючего, запчастей, а зна�
чит, учащиеся недополучают такие не�
обходимые им практические навыки.

Будущее села, и в этом нет сомне�
ний, определяют профессионалы вы�
сокого класса: и специалисты, и рядо�
вые работники, которым необходимо
осваивать новую высокопроизводи�
тельную, насыщенную электроникой
технику, поступающую благодаря ин�

вестиционным вложениям. Не раз
приходилось бывать в районах облас�
ти и наблюдать, насколько тяжело да�
же опытным механизаторам дается
обращение с "иноземными" компью�
теризированными агрегатами. Это ка�
сается и выпускников училищ, боль�
шинство из которых с современной
техникой знакомы лишь понаслышке.
Трактора, имеющиеся в училищах, по�
рой напоминают довоенные "Фордзо�
ны". А на "Фордзоне", как известно,
"Джон Дир" не догонишь.

Директор ливенского профессио�
нального училища В.Н. Сизоненко
рассказывает: "Стараемся как�то вы�
ходить из положения. Обращаемся к
соседям�производственникам. Спа�
сибо им, они принимают наших ребят
и показывают новую технику в дей�
ствии. Но ребятам хочется посмот�
реть новую машину изнутри, пощу�
пать каждую деталь своими руками.
Ведь им потом на ней работать. Но ка�
кое же хозяйство позволит так 
"изучать" свою технику?! Этот вопрос
надо решать на государственном
уровне".

Есть в области примеры, ко�
гда инвесторы, заинтере�
сованные в высококвали�

фицированных кадрах, оказыва�
ют поддержку учащимся про�
фессиональных училищ. К при�
меру, в Покровском районе уча�
щиеся проходят практику на по�
лях "СЕТ�Орел�Инвеста", рабо�
тают на современных высоко�
производительных агрегатах.
Кстати, с помощью инвесторов в
прошлом году ребята засеяли
ячменем, гречихой 300�гектар�
ное поле учебного участка. Ди�
ректор училища рассказал, что
шефы обеспечили их удобрения�
ми, помогли в приобретении ча�
сти посевного материала. Около

150 тысяч рублей в прошлом году учи�
лище выручило от продажи молока с
собственной фермы. Учащиеся и пре�
подаватели занимаются даже разве�
дением пчел, а часть меда реализуют.
Безусловно, вся эта работа позволяет
самостоятельно решать проблемы с
приобретением запчастей на имею�
щуюся технику.

Успешно сотрудничает с профес�
сиональным училищем № 24 в п. На�
рышкино сельхозпредприятие "Луна�
чарское". Учащиеся не только прохо�
дят там полноценную производствен�
ную практику, но и получают сущест�
венную помощь от хозяйства продук�
тами питания.  В жизни училища наме�
тились и другие положительные пере�
мены.  Администрация района выде�
лила ему просторное двухэтажное
здание.  

Региональная поддержка, которая
оказывается учреждениям начального
профессионального образования,
важна как никогда. Ведь федеральный
центр профучилища и лицеи теперь
практически не поддерживает. К со�
жалению, средств, выделяемых обла�
стным бюджетом этим учреждениям,
сегодня недостаточно (к примеру,
проблема приобретения новой техни�
ки на местном уровне для училищ
просто неразрешима). Страна начала
реализацию национального проекта
по развитию АПК, а вопросы подго�
товки высококвалифицированных ра�
бочих кадров для села вновь отложе�
ны на неопределенный срок. По�
прежнему надежда — только на педа�
гогический талант и авторитет настав�
ников?

Наталья ЗАРУБИНА.

В советские времена в почете были рабочие профессии. Да и как
иначе: рабочие руки требовались многочисленным заводам 
и фабрикам, колхозам и совхозам. Вместе с тем отношение
обывателей к профессиональным училищам, выпускающим
плотников, слесарей, поваров, механизаторов, было, мягко говоря,
неоднозначным. Учеба в вузе — вот это считалось и  ныне считается
престижным, а в училища традиционно шли ребята, которые неважно
учились в школе, часто из неблагополучных семей, "трудные"
подростки и т.д. Работать с ними было нелегко, и тем более
неоценим труд тех педагогов, которые воспитывали в стенах ПТУ
настоящих мастеров своего дела.

НА «ФОРДЗОНЕ»
«ДЖОН ДИР» 

НЕ ДОГОНИШЬ

В связи с этим озимым культурам требуется
помощь. По предварительным оценкам в под�
кормке азотными и комплексными удобрения�
ми нуждаются до 70 — 75% посевов. Очень важ�
но решение о подкормке принимать не вслепую,
а на основе дан�
ных почвенной и
листовой диагнос�
тики, проводимой
зональными агро�
химическими цен�
трами. Опреде�
ленную информа�
цию о состоянии
растений может дать и анализ их внешнего ви�
да. Так, признаками наиболее распространен�
ного у нас азотного голодания являются пожел�
тение и уменьшение размеров листьев, отсут�
ствие кущения, утончение стебля.                      

Чтобы собрать урожай в 40 — 45 центнеров с
гектара, в первую подкормку необходимо внести
на каждый гектар 30 — 60 кг азота (в зависимос�
ти от конкретных результатов почвенной и рас�
тительной диагностики), что существенно улуч�
шит образование продуктивных побегов. Как
свидетельствует практика, ранневесенняя под�
кормка позволяет на 1 кг использованного удоб�
рения дополнительно получить 6 — 8 кг зерна и
дает 3 — 5 рублей прибыли на один рубль затрат.

Важно помнить, что подкормить озимые надо
в как можно более сжатые сроки, пока в верхнем
слое почвы сохраняется достаточно влаги, спо�
собной растворить гранулы удобрений. Есть
смысл для повышения биологической и эконо�

мической эффек�
тивности этого аг�
роприема помимо
наземной техники
активно привле�
кать сельскохозяй�
ственную авиацию.
Вторую и третью
подкормки целесо�

образно провести, соответственно, в фазы вы�
хода в трубку и молочной спелости, применяя
микроэлементы и биостимуляторы, что придаст
растениям дополнительную устойчивость к воз�
действию неблагоприятных факторов внешней
среды и улучшит биохимические показатели ка�
чества зерна.

Своевременно и в полном объеме выполнен�
ные подкормки станут залогом получения высо�
кого урожая качественного зерна. 

Б. ВОРОНИЧЕВ.

Начальник отдела внедрения новых

технологий в растениеводстве управления

сельского хозяйства и продовольствия

администрации Орловской области.

СОВЕТУЕТ СПЕЦИАЛИСТ

ОЗИМЫЕ 
НАДО ПОДКОРМИТЬ

Минувшей осенью во многих районах сев пшеницы и ржи велся в условиях
экстремального дефицита влаги, к зиме озимые не успели раскуститься, 
а кое6где ушли под снег в фазе всходов. На многих участках не были внесены 
в необходимом количестве удобрения. Кроме того, из6за суровых январских морозов 
(до минус 30 — 33

0
С) растения озимых культур еще больше ослабли и на части

площадей в период начала вегетации могут погибнуть.

По информации

управления сельского

хозяйства 

и продовольствия

Хотынецкого района,

сельхозпредприятия

полностью готовы 

к началу весеннего сева. 

Отремонтированы тракто�
ра и почвообрабатывающий
инвентарь, которые будут за�
действованы в севе 15,7 ты�
сячи гектаров яровых, зерно�
вых, масличных, крупяных и
технических культур (в том
числе 150 гектаров конопли),
а также посадке 300 гектаров
картофеля.

Общая потребность хо�
зяйств в финансовых ресур�
сах на весенний сев около 84
млн. рублей. Из них 14 мил�
лионов рублей составляют
собственные средства сель�
хозпредприятий, около 20
миллионов рублей вложат
инвесторы ("Орловский ли�
дер", "Орловская Нива", "Аг�
рофинансы", "Агрико"). Сей�
час хозяйства оформляют
банковские кредиты на ос�
тавшуюся сумму, необходи�
мую для успешного проведе�
ния цикла весенних полевых
работ. 

Соб. инф.

К СЕВУ
ГОТОВЫ


